
想象一下，在 300 多人的咖
啡馆里，一边喝着咖啡，一边讨
论着共同关注的话题，会是一种
什么感觉呢？ 7 月 12 日，来自深
圳社会各界的 300 多位深圳市
民就在慈展会的首日感受到了
这种全新的开会方式———世界
咖啡馆。

12 日下午，慈展会将一个巨
大的咖啡馆搬进了 6 号展馆的
二楼平台，邀请了 300 多位深圳
市民，就“深圳如何打造志愿者
之城”这一话题进行探讨。 当天，
参会者来自政府部门、 企业、公
益组织、媒体、普通民众等社会
各界，为深圳市打造志愿者之城
献计献策，场面十分热烈。

自 1989 年起步以来，深圳志
愿服务事业在全国率先探索推
进。 20 多年来，我国内地第一个
法人义工组织、第一批国际志愿
者、第一部义工法规、第一个“义
工服务市长奖” 均在深圳诞生。
2011 年，深圳市委、市政府下发
了《深圳市委市政府关于建设

“志愿者之城”的意见》，至此，深
圳也成为全国第一个系统提出
建设“志愿者之城”的城市。

一座城市的公益梦

在此次的世界咖啡馆现场，
来自中央财经大学的刘思城老
先生表达了自己的心愿，虽然他
已经 73 岁了， 但是未来仍然希
望参加公益服务，帮助那些处在
家庭纠纷问题中的家庭。 刘老先
生的心愿背后，是一座城市的公
益梦。

此次世界咖啡馆针对“深圳
如何打造志愿者之城”展开了三
个回合的讨论，第一回合是分享

“在深圳市听到的志愿者故事或
亲自参与的志愿服务经历”，第
二回合是探讨“志愿服务对深圳
产生哪些价值或影响”， 第三回

合才是讨论“深圳打造志愿者之
城具有哪些优势或资源，还有哪
些关键点要突破”， 由浅入深地
引导参会者进行有效的思考。 每
一轮话题过后参会者都会进行
换桌，即每轮的讨论对象都是各
不相同的，这增加了参会者聆听
各种声音的机会。

“深圳如何打造志愿者之
城” 是一次针对深圳市民的大
会，更是一次针对深圳市志愿者
的大会。 首届慈展会正是通过此
次活动，听取民意，获知深圳志
愿者的心声，征求深圳如何进行
志愿之城建设的意见。 值得一提
的是，世界咖啡馆的会议形式不
同于其他类型的会议，可以解决
多人开会，多人发言的问题。 在
讨论过程中，形成多元、丰富的
提议，获得不同的观点，进而汇
总分类，达成统一的认识。

目前，深圳市志愿者人数为
352,009 人，约占常住人口的 3%。
根据深圳义工服务事业发展研
究调查，深圳市志愿者平均每人
每年提供志愿服务时间约 30 小
时。 志愿服务已经成为深圳的一
种城市基因，很多人已经将志愿
服务融入了生活，其中大多数都
是年轻人，而像刘思城这样的老
人也越来越多，志愿服务不分男
女老少，不分阶层。

根据深圳市委下发的“志愿
者之城”建设指标体系，到 2015
年，全市志愿者人数将占常住人
口比重的 10%，参与志愿服务的
社会组织数要达到 1000 个，然
而这和美国的志愿者人数占总
人数的 56%的比例还是有一定
的差距。

小玩偶、便签贴和海报纸

记者在现场也感受了这样
一种特殊的会议模式。 在现场布
置上，组委会非常用心地营造了

咖啡馆的氛围，将所有会议用桌
变成了咖啡桌，并在现场设置了
咖啡区，使参会者在轻松愉快的
环境下专注主题讨论，发表真实
意见。 开会的工具还使用了小玩
偶、便签贴和海报纸，便于参会
者记录讨论过程的意见，更有效
地沟通和总结。

通过三个回合的讨论，每桌
将各自讨论的内容以关键词的
形式记录在便签贴上，大会通过
对关键词的归纳，提炼参会者总
结的方向。 比如在关于“志愿服
务对深圳产生哪些价值或影响”
这一回合的讨论中，“传递爱”、
“无偿奉献”、“促进沟通”、“幸福
感”、“和谐” 等关键词多次被提
及。

一位绰号叫“熊猫”的参会
者说：“我觉得深圳的义工氛围
是深圳独一无二的，这是因为深
圳有一颗强大的包容心。 我们做
好事除了得到内心的收获，更重
要的是结交了正面的朋友。 还要
强调一点的是做公益不是单向
的给予，在给予的同时，我们每
个人都在收获。 就像一位前辈说

的，做公益就是减法，把我们每
天的压力减掉一点点。 ”

“一次真正的市民大会”

对于深圳如何打造志愿者
之城，参会者在相互引导下迸发
出了各种不同观点，但更多的是
达成了相当数量的共识。 而咖啡
馆这种贴近百姓的形式，更利于
促进普通市民的参与积极性。

来自深圳航空的飞机工程
师盛玮丽就激动地对记者讲述
了参加“世界咖啡馆”活动的感
触。 她认为，首先，社会应该端
正对于公益、 慈善和志愿者的
态度， 不要给受助人群增加不
必要的心理负担， 也应该对好
人好事做更加准确的定义，即

“关爱无大小， 慈善无深浅”。
“世界咖啡馆”这样的活动是利
于传播这样一种从小处着手的
消息的。 第二，社会应该加强对
于公益和慈善事业的宣传力
度，让义工、社工之外更多的普
通人来了解公益， 应广泛利用
诸如公交电视、 网络等新兴媒

体。 第三，让社会资源和受助人
群有办法互相进行寻找和匹
配， 这才是当今公益事业的重
中之重。

中山大学公益慈善研究中
心研究员、广东省千禾社区公益
基金会秘书长胡小军表示，我们
的公益只有扎根于普通人才能
焕发出可持续的生命力。 他还
说：“每个人在深圳打造志愿者
之城的过程都承担着三重角色，
第一重是开拓者，第二重是推动
者，第三重是见证者。 ”

据悉 ， 此次活动结束后，
组委会将把每组讨论的内容
进行整理总结，汇集建设性的
观点将发表在慈展会的官方
网站上，以飨每位参与者。 同
时还将形成报告，呈交深圳市
《“志愿者之城” 政策指标体
系》制定的相关部门，推动相
关政策的制定和完善 。 可以
说 ，此次在深圳开展的“世界
咖啡馆”， 是一次真正的市民
大会。 深圳人，正在用自己的
行动和参与，见证深圳志愿者
之城的建设和推动。
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300市民共话公益理想

慈展会上演世界咖啡馆 ■ 本报记者 高文兴

链接>>>
关于“世界咖啡馆”

世界咖啡馆于 1995 年由
Juanita Brown 提出， 是一种集
体的对话方式，适用于共识创造
和解决问题，强调尊重和鼓励每
个与会者独特的见解。对话的进
行藉由咖啡桌主持人引导四至
五人的小团队对谈，且不断移动
参与者至不同桌次， 以交换、分
享与散播不同角度、不同心境之
想法。经由关键问题的引导与温
馨会谈气氛营造下，使与会者能
有更深的共识与解决问题之方
法与有效的行动。

现场参与者在绘制海报

慈展会“世界咖啡馆”的讨论现场


